
Fuero de Familia 
Capital: el TSJ aprobó
un protocolo de atención
de la barandilla telefónica
para consultas 

Transporte: en 15 días 
debuta el metropolitano
y confirman esquema 
diferencial de tarifas

- Comenzará con tres o cuatro líneas que lleguen a ciudades satélites. 

- El valor será superior al urbano pero inferior al interurbano. 

- Podrá usarse la Red Bus o la TIM. 

- En paralelo, a más tardar en marzo, el municipio pretende aplicar un esquema de tarifas
escalonado para la capital, tal como anticipó ayer Comercio y Justicia. 

- La idea es que un porcentaje de usuarios que no pertenezca a grupos vulnerables pague un
boleto más cercano al valor real de los costos. 

- Además, buscarán volver al sistema de tres prestatarias. 

- Ya hay al menos tres grupos interesados.

 Por Luis Carranza Torres 
y Carlos Krauth

Derecho y Sociedad

Leyes y Comentarios

 Por el Consejo de Médicos 
de la Provincia de Córdoba

En las postrimerías
de 2024

EL  DIARIO DE LOS EMPRESARIOS Y PROFESIONALES

 Por Matías Altamira

Derecho Informático

Fin del año 2024 
y de mis aportes
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Amnistía Internacional denuncia
que la falta de insumos, prácticas
coercitivas y desfinanciamiento 
reflejan un retroceso preocupante
que pone en riesgo la salud y los
derechos reproductivos de miles de
personas en todo el país.

JUSTICIA

Aborto legal:
a cuatro años de la
aprobación de la ley
aumentan las barreras

7A

Lo resolvió la Cámara Federal de
Apelaciones de Mar del Plata, 
en línea con la postura del 
Ministerio Público Fiscal.

Confirman decomiso
anticipado de 
criptoactivos a 
procesado por lavado

6A

Ratifican apercibimiento contra un
juez laboral por demorar fallos
La Corte declaró improcedente el
recurso deducido por el judicial
contra una resolución del Consejo de
la Magistratura de la Nación.

Ratifican 
apercibimiento 
contra un juez laboral
por demorar fallos
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NEGOCIOS

Air Europa registró
un crecimiento 
interanual de 6,3% 5A

Retrospectiva 2024:
temas de actualidad
en derecho 
penal tributario

El especialista Marcos Sequeira se
refirió a diversos asuntos 
relacionados a este ámbito; 
entre ellos, la firma digital y la
compatibilidad del delito de 
asociación ilícita fiscal con la 
extinción de la acción penal. 9A

RECURSOS HUMANOS

¿Cuáles sectores 
tendrán elevada 
demanda laboral en
2025 en el país? 11A

Vacaciones: decálogo
para desconectarse
del trabajo y de la 
tecnología 11A

Hay 137 nuevos 
médicos 
especialistas 
en Córdoba

12A 

Lotería extendió plazos
para licitar el juego: ya
hay cuatro interesados 3A

Llaryora y Passerini invierten $42 mil 
millones en obras en la Capital; Caminos
de las Sierras, otros $53.600 millones 2A

� Oficializó la extensión de la ley vigente para 2023, con la que también gobernó en este año. 

� Los argumentos de los libertarios es que no había consenso para aprobar en el Congreso
la norma. 

� Como fuere, gestionará con un presupuesto reconducido que le permitirá discrecionalidad
ante diferentes políticas. 

� La noticia, ya conocida con antelación, generó cuestionamientos generalizados por la falta
de institucionalidad.

Milei prorrogó el Presupuesto y recibió
duras críticas de diferentes sectores

2A

Por Alfredo Flury

3A 

ARCHIVO

Mañana 
aumentan 
los peajes 4A
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E
l Gobierno publicó final-
mente ayer el DNU
1131/2024, oficializando la

prórroga del Presupuesto Gene-
ral de la Administración Nacio-
nal para 2025, al no haberse al-
canzado un acuerdo en el Con-
greso para aprobar una nueva
“ley de leyes”.

Es la segunda prórroga conse-
cutiva. A pesar de haber presen-
tado un proyecto de presupuesto
en septiembre, el Ejecutivo deci-
dió no convocar a sesiones ex-
traordinarias, argumentando
preocupaciones sobre el impacto
que un debate legislativo podría
tener en el equilibrio fiscal.

La prórroga surge en un con-
texto de tensiones abiertas entre
el Gobierno nacional y las provin-
cias. Las negociaciones se en-
cuentran suspendidas, ya que los
gobernadores reclaman puntos
que, para el presidente Javier Mi-
lei, atentan contra su premisa
central del déficit cero.

Entre las principales exigencias
de los mandatarios provinciales
se destacaban la regularización
de las deudas por las cajas pro-
vinciales no transferidas, la co-
participación del impuesto a los
combustibles y la distribución de
Aportes del Tesoro Nacional
(ATN), directamente congeladas
por Milei.

Según informaron fuentes ofi-
ciales estos reclamos representa-
ban un total de 3.700 millones de
dólares. Sin embargo, desde Bal-
carce 50 insistieron: "No hay pla-
ta. Tampoco proponen de dónde
sacar esa plata. No hay 3.700 mi-
llones para sacar de ningún lado".

¿Se vota en febrero?
En el oficialismo sostienen que, si
los gobernadores acceden a ga-
rantizar el respaldo al proyecto
original presentado en septiem-
bre, el Presupuesto podría tratar-
se en febrero, aunque advierten
que no hay antecedentes de vota-
ciones presupuestarias en ese
mes. “No hay antecedentes de
que se vote en febrero, pero bue-
no… esto es día a día”, comentó
una fuente oficial.

Por su parte, un importante alfil
libertario afirmó: “Si acceden a
votar el Presupuesto que manda-
mos, tranquilamente podría tra-
tarse en febrero. Dependerá de
los gobernadores”.

Sin acuerdos concretos y con
un escenario legislativo incierto,

el decreto aparece nuevamente
como la herramienta clave para
prorrogar el presupuesto san-
cionado en diciembre de 2022,
tal como se hizo al inicio de la
gestión libertaria en diciembre
de 2023.

El artículo 2 del decreto delega
al jefe de Gabinete, Guillermo
Francos, la facultad de “adecuar
oportunamente” la previsión pre-
supuestaria según el contexto
económico y financiero.

Impacto
La medida otorga al Ejecutivo dis-
crecionalidad para manejar las
cuentas del Estado, lo que podría
generar tensiones adicionales
con las provincias y organismos
internacionales como el FMI.

En este complejo panorama, el
Gobierno apuesta a mantener su
premisa de déficit cero, mientras
las provincias exigen respuestas
concretas a sus demandas. La in-
certidumbre sobre el futuro del
presupuesto 2025 continúa, con
febrero como un posible punto
de inflexión.

En ese marco, Diputados opo-
sitores rechazaron la decisión del
Gobierno de prorrogar por se-
gundo año consecutivo el Presu-
puesto, mientras que desde La Li-
bertad Avanza se acusó a la políti-
ca de no haber aceptado la políti-
ca de déficit cero.

El presidente de la comisión de
Presupuesto, José Luis Espert, re-
chazó las críticas opositoras y
acusó a sectores políticos oposi-
tores de ser los responsables de
que no se haya aprobado la nor-
ma.

“Por decreto 1131/2024 el pre-
sidente Milei acaba de prorrogar
por segunda vez el Presupuesto
2023. Habrá nueva ley cuando la
política acepte tres cosas al mis-
mo tiempo: déficit cero con baja
de gasto público y sin suba de im-
puestos”, señaló Espert.

En cambio, el presidente del
bloque de Unión por la Patria,
Germán Martínez, los diputados
de la UCR, Fabio Quetlas, y de
Innovación Federal, Margarita
Stolbizer, rechazaron la decisión
del Gobierno de manejarse con
el presupuesto votado hace dos
años. 

Martínez afirmó: "Lo venimos
diciendo: Milei nunca quiso tener
Ley de Presupuesto. Quiere tener
total arbitrariedad en el manejo
de las finanzas públicas. Por eso,

hoy prorroga por decreto para
2025 la ley de Presupuesto 2023
(ya prorrogada en este 2024)",
arrancó el santafesino en un hilo
de tuits en la red social X. 

"Cuesta recordar en la historia
económica reciente una situa-
ción en la que dos años seguidos
no haya habido ley de presupues-
to y se reconduzca el presupuesto
anterior", agregó.

Stolbizer también rechazó en
duros términos la extensión del
presupuesto 2023 al señalar que
"le tomaron el gustito a gastar la
tuya sin control".

"Alertamos que Milei hacía caer
sesiones y trababa acuerdos para
que no se aprobara el presupues-
to y poder gastar en lo que él qui-
siera, como un pequeño monar-
ca", subrayó y se preguntó "¿Có-
mo controlamos los gastos?;
¿cuáles son las prioridades reales
del Gobierno de @JMilei", en una
publicación de la red social X.

En el PRO también se criticó la
decisión del Gobierno de prorro-
gar el Presupuesto, aunque sin la
dureza que lo hicieron UP e Inno-
vación Federal ni la UCR.

El Presupuesto impulsado por
el Gobierno estimaba para el 2025
un gasto total 117,6 billones de
pesos, con ingresos totales de
$115,2 billones, lo que represen-
taba un déficit financiero de 2,3
billones.

ASAP
La Asociación Argentina de Pre-
supuesto (ASAP) expresó su preo-
cupación por la falta de consenso
para la aprobación del Presu-
puesto de la Administración Pú-
blica Nacional para el ejercicio
2025.

“Esta circunstancia constituye
un retroceso en la institucionali-
dad del Sector Público Nacional y
refleja la imposibilidad de alcan-
zar los acuerdos mínimos necesa-
rios que permitan contar con la
norma más importante para la
gestión anual de gobierno”, seña-
ló la entidad en un comunicado
de prensa.

ASAP es una institución con ca-
si 50 años de trayectoria en mate-
ria de análisis y seguimiento de
presupuesto y administración fi-
nanciera pública.

“Este retroceso no se limita a
una cuestión de formas, ya que
también tiene implicancias en di-
versos órdenes”, indicó la asocia-
ción.

El gobernador Martín Llaryora y
el intendente Daniel Passerini
suscribieron un acuerdo por
41.800 millones de pesos para la
ejecución de pavimento y cordón
cuneta en 800 cuadras de 30 ba-
rrios de la Ciudad de Córdoba.

De ese total, 30 mil millones se-
rán erogados por la Provincia y
los 11.800 restantes por el muni-
cipio.

En ese sentido, será la Munici-
palidad la que ejecute los traba-
jos con un plazo de 12 meses, con
la supervisión técnica del Minis-
terio de Infraestructura y Servi-
cios Públicos provincial.

El Gobernador señaló: “En un
momento tan difícil de nuestro
país poder estar anunciando es-
tas maravillosas obras, cambian
la vida de todos los vecinos”.

“Se trata de uno de los mayores
planes en materia de inversión
de obra pública de los últimos 10
o 15 años. Encaramos en conjun-
to 800 cuadras, y estas obras ge-
neran empleo y venta de mate-
riales en corralones y empresas”,
añadió Llaryora. 

A su turno, Passerini agrade-
ció al mandatario por la deci-
sión de llevar adelante estas
obras: “En un año de vacas fla-
cas, de muchos problemas, nos-
otros elegimos seguir estando al
lado de la gente. Lo valoro mu-
chísimo, porque hay que tomar
conciencia de lo que significa
esta inversión”.

De esta forma, se pavimenta-
rán 173 cuadras de los barrios Vi-
lla Allende Parque, Villa Rivera
Indarte, Cerro Norte, Zepa C, Los
Artesanos, Felipe Varela, El Dora-
do - Nuevo Progreso, Villa Ávalos,
Manantiales y Marta Juana Gon-
zález, y Las Tablitas.

Al mismo tiempo, se llevará a
cabo cordón cuneta y pavimento
en 126 cuadras de los barrios Au-
tódromo, Cerrito, Los Bouleva-
res, Cooperativa La Unidad, Coo-
perativa Miralta, San Felipe, Fa-
valoro Sur, Sacchi, Calle El Gatea-
do y Calle La Semilleria.

En paralelo, y con otra inver-
sión municipal de 15.200 millo-
nes de pesos, se efectuarán obras
de cloacas, pavimento y cordón
cuneta en 501 cuadras de los ba-
rrios Parque Liceo 3º Sección, Pa-

tricios Oeste, Residencial San Ro-
que, El Quebracho, Villa Unión,
Parque Futura, Yapeyú, Villa Bus-
tos, Policial, Villa Serrana y 9 de
Julio, y Carrara.

En la actualidad, la Capital
cuenta con 25.285 cuadras pavi-
mentadas y 8.294 cuadras de sue-
lo firme natural, ampliándose
ahora en 800 cuadras con pavi-
mento más; mientras que la red
cloacal alcanza el 49 por ciento
de la ciudad, es decir 180 mil par-
celas, incrementando en otro 3
por ciento la capacidad (10 mil
parcelas más) con la conclusión
de las obras presentadas.

Caminos de las Sierras
Mientras tanto, en el marco del
plan de obras de Llaryora, ayer se
oficializaron dos licitaciones pa-
ra proyectos viales en la zona
noroeste de la Ciudad de Córdo-
ba, en los límites con La Calera,
Saldán y Villa Allende.

Se trata de las duplicaciones de
calzada de la avenida Bodereau y
de una parte de la conexión vial
conocida como “Intercountries”.

Si bien ambos trabajos vienen
figurando en los sucesivos pre-
supuestos desde hace años (en
especial el de la avenida Bodere-
au), en esta ocasión, la ejecu-
ción está mucho más cerca por-
que el Estado provincial autori-
zó la transferencia de los fondos
del Tesoro hacia Caminos de las
Sierras SA (Casisa), la concesio-
naria de los peajes de la Red de
Accesos a Córdoba (RAC).

Se trata, en total, de $53.606,8
millones que se destinarán a la
ejecución de ambas obras, según
se publicó ayer lunes en el Bole-
tín Oficial en dos resoluciones del
Ministerio de Infraestructura y
Servicios Públicos.

En el caso de la avenida Bode-
reau, la duplicación se materia-
lizará entre la avenida Goyco-
chea (en Villa Allende) hasta 300
metros antes de la avenida Ri-
cardo Rojas (en Córdoba). El
tramo restante, justo al frente
del Paseo Rivera Indarte ya tiene
doble calzada.

Los trabajos, por los que Ca-
minos recibirá $9.241,6 millo-
nes, incluyen drenajes y un co-
lector cloacal.

Llaryora y Passerini invierten $42 mil millones
para obras en la Capital; Caminos 
de las Sierras otros $53.600 millones

Oficializó la extensión de la ley vigente para 2023 y con la que también gobernó
en este año. Los argumentos de los libertarios es que no había consenso para
aprobar en el Congreso la norma. Como fuere, gestionará con un presupuesto
reconducido que le permitirá discrecionalidad ante diferentes políticas. 
La noticia, ya conocida con antelación, generó cuestionamientos generalizados
por la falta de institucionalidad

Milei prorrogó el Presupuesto 
y recibió duras críticas 
de diferentes sectores

PRENSA GOB. CBA.
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E
l denominado Transporte
Metropolitano, que el gober-
nador Martín Llaryora y el in-

tendente Daniel Passerini junto a
integrantes del Ente Metropolita-
no Córdoba anunciaron el 2 de
septiembre pasado, finalmente
debutará en 15 días de manera
parcial con la extensión de algunas
líneas del servicio urbano de la ciu-
dad que llegarán hasta cuanto me-
nos tres localidades satélites, entre
ellas Villa Allende.

En ese contexto, el debut del sis-
tema será con una tarifa diferen-
cial, mayor a la vigente para el ser-
vicio urbano pero inferior a la que
cobra el interurbano.

En el caso de Villa Allende, por
ejemplo, el valor del interurbano
es de 2.600 pesos.

En esa línea y según fuentes con-
sultadas por Comercio y Justicia, el
precio del servicio se ubicaría en-
tre los 1.800 y 2 mil pesos.

“La idea es complementar los
horarios de un servicio, en este ca-
so del urbano que llegue a una ciu-
dad dormitorio, con el interurbano
que cubre ese recorrido”, ejempli-
ficó la fuente.

Este esquema se irá implemen-
tando por etapas y evaluando su
funcionamiento. En paralelo,
quienes utilicen ese servicio po-
drán pagar indistintamente con la
tarjeta Red Bus o la TIM que hoy
son exclusivas del servicio urbano
e interurbanos, respectivamente.

“La estrategia es sumar cada vez
más pasajeros a ambos sistemas,
pasajeros que por diferentes razo-
nes se fueron perdiendo con el co-
rrer de los años producto de servi-
cios que no estaban a la altura de
una prestación básica y encima
con precios cada vez más onero-
sos”, resumieron fuentes del Ente
Metropolitano.

Subsidio a la demanda
En paralelo, tal como adelantó este
medio, en unos tres meses el mu-
nicipio pondrá en marcha un cam-

bio rotundo en la distribución de
los subsidios que hoy destina al
servicio de transporte urbano.

La estrategia es que los aportes
que de hecho se reducirán drásti-
camente respecto a los ejecutados
este año, se direccionen a subsi-
diar la demanda, y particularmen-
te a aquellos usuarios que se com-
pruebe no tengan la suficiente ca-
pacidad para afrontar una tarifa
más elevada.

Sucede que, en esa línea, la idea
es que el otro grupo de usuarios
paguen un boleto más cercano al
valor real del costo del servicio, da-
to informado ayer por este medio.

Fetap considera que el valor ac-
tual real debería ubicarse en 2.430
pesos.

La Municipalidad asegura que el
valor es menor. Como fuere, la in-
tención es que la tarifa futura para
esos sectores que se suponen estén
en condiciones de pagar un monto
mayor, estimado en torno a 65%
del total de los usuarios, eroguen
un boleto que hoy se situaría cerca
de los 1.500 o 1.600 pesos.

En cualquier caso, esos precios
son por ahora estimativos, pero lo
que sí está claro es que haya un
grupo de usuarios que paguen una
tarifa más elevada y cercana al cos-
to real del servicio.

Mientras tanto, el municipio fo-
calizará los subsidios a aquellos

sectores que considera en situa-
ción de vulnerabilidad. De hecho,
ya lo viene haciendo pero igual ha-
brá un “peinado” más fino, por
ejemplo del sector Salud que des-
de la pandemia fue favorecido por
un boleto más económico cuya di-
ferencia con la tarifa plana la paga
la Municipalidad.

La decisión de dejar de subsidiar
a la oferta, esto es a las empresas a
través del pago de los aumentos
salariales a los choferes, desde
ahora pasará a solventar a la de-
manda vulnerable.

La idea es reducir drásticamente
el monto que la comuna aporta
para el sector. Tal como lo informó
ayer Comercio y Justicia, las trans-
ferencias corrientes que figuran en
el Presupuesto 2025 y que se desti-
nan a subsidiar al transporte, se
mantendrán sin cambios respecto
a las de este año en términos no-
minales, con lo cual se traducirán
en una fuerte caída a valores cons-
tantes. 

En los hechos, está claro que la
gestión de Daniel Passerini busca
frenar una erogación que sólo has-
ta el 30 de septiembre creció 600%
respecto a igual período pasado.

Para 2025, el monto previsto es
de 167.390 millones de pesos.

Con todo, no está claro si esa de-
cisión, terminará redundado en un
ahorro que alcance para cubrir los

costos, sin que la comuna siga po-
niendo más recursos, tal como
ocurrió este año luego de que la
Nación descativara el fondo com-
pensador para los distritos del in-
terior que sostenía en parte el sis-
tema de transporte.

¿Se achica Tamse?
Por lo demás, el otro tema que se
analiza por estas horas es cómo se-
guirá el sistema de transporte en la
ciudad de Córdoba.

El próximo 28 de febrero vence
el año de prórroga de la concesión
original adjudicada durante la ges-
tión de Ramón Mestre.

De acuerdo a fuentes consulta-
das por Comercio y Justicia, la idea
es, en el marco de la emergencia
económica y del transporte, pro-
rrogar eventualmente los contra-
tos vigentes y convocar a empresas
interesadas en tomar a su cargo
aquellos corredores que en su mo-
mento tenían a su cargo ERSA y
Autobuses Santa Fe.

En ese marco, la intención es
que el sistema vuelva a contar con
tres prestatarias: Tamse, Coniferal
y otra empresa cuyo nombre se
desconoce.

Con todo, este medio pudo ave-
riguar que las empresas Sarmiento
junto a InterCórdoba y por otro la-
do Fonobús, estarían interesadas
en tomar esos corredores.

Comenzará con tres o cuatro líneas que lleguen a ciudades satélites. El valor será 
superior al urbano pero inferior al interurbano. Podrá usarse la Red Bus o la TIM. 
En paralelo, a más tardar en marzo, el municipio pretende aplicar un esquema de 
tarifas escalonado para la capital, tal como anticipó ayer Comercio y Justicia.
La idea es que un porcentaje de usuarios que no pertenezcan a grupos vulnerables 
pague un boleto más cercano al valor real de los costos. En paralelo, buscarán volver
al sistema de tres prestatarias. Ya hay al menos tres grupos interesados

Transporte: en 15 días debuta 
el metropolitano y confirman
esquema diferencial de tarifas

La Lotería de Córdoba extendió
los plazos para la licitación de las
concesiones de casinos, hoteles y
slots en la provincia, en este caso
hasta el 22 de enAero.

Según se informó, es “debido a
la cantidad de consultas técnicas
e interesados en el proceso licita-
torio”. “Se ha decidido modificar
el calendario para una mejor ope-
ratividad quedando fijada la fecha
de apertura de los sobres respec-
tivos para el 22 de enero de 2025 a
las 15 horas”, confirmaron.

La fecha inicial del raid de aper-
tura de sobres iniciaba original-
mente el 8 de enero.

Mientras tanto, fuentes consul-
tadas por Comercio y Justicia,
aseguraron que ya hay cuatro ofe-
rentes que compraron pliegos,
entre ellas CET, Bolt y una empre-
sa mendocina.

La licitación, a dos años de que
venza la actual prorroga a CET, fue
resuelta por Lotería de Córdoba
con la anuencia del gobernador
Martín Llaryora para avanzar anti-
cipadamente en la modificación
del esquema que explotará en las
próximas décadas uno de los jue-
gos de azar que más dinero movili-
za en Córdoba: la tragamonedas.
Con las nuevas licitaciones en mar-
cha, la empresa CET, conformada
por los empresarios Aldo Roggio y
Miguel Ángel Caruso, dejaría de te-
ner el monopolio de los slots.

El cambio en el esquema del juego
dispuesto por Llaryora se sustenta -
indicaron fuentes del Gobierno pro-
vincial– en los constantes incumpli-
mientos al contrato de concesión
(firmado en 2002, por 20 años) por
parte de la empresa CET, en particu-
lar la construcción del último hotel
(el quinto), obra a la que la empresa
concesionaria de las slots se había
comprometido en la prórroga firma-
da por Juan Schiaretti el 22 de di-
ciembre de 2022 por un plazo de cin-
co años, es decir hasta 2027.

Para poner en marcha el proce-
so de licitación de las tragamone-
das, la Lotería interpreta que “ya
se ha ejecutado el 90 por ciento
del tiempo estipulado de las ante-
riores concesiones”; sumando los
20 años de concesión y la prórro-
ga por cinco años que extendió el
contrato hasta 2027.

“Está establecido que a partir
de la firma del contrato, las em-
presas adjudicatarias tendrán
que cumplir una serie de requisi-
tos estrictos de seguridad y fun-
cionamiento de acuerdo a lo que
dicta la ley, debiendo los nuevos
proveedores validar sus condicio-
nes técnicas ante Lotería de Cór-
doba, y manifestar los tres com-
ponentes esenciales que poseen
las máquinas: el sistema operati-
vo, los juegos y el software a utili-
zar, requiríendose la certificación
de cada uno de ellos”, dice el co-
municado de la Lotería de Córdo-
ba respecto de la extensión y
agrega: “En el caso de los juegos,
cada uno tiene 250 variantes que
deben ser verificadas una por una
y a partir de allí, proceder con el
ensamblado de la máquina”.

Lotería extendió plazos
para licitar el juego y ya
hay cuatro interesados

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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E
l índice S&P Merval de las ac-
ciones líderes de la Bolsa de
Buenos Aires cerró en 2024

un año de fuerte crecimiento inter-
anual del 174% en pesos y 125% en
dólares.

En la última jornada del año, las
acciones argentinas retrocedieron
hasta 5%, influenciadas por una
jornada negativa en Wall Street, re-
flejando una caída del 2% en el
S&P Merval.

Las acciones que más cedieron
en la plaza local fueron las de Ban-
co BBVA (-4,6%), Cresud (-4,21%),
Metrogas (-4,1%), Banco Macro (-
4,0%), Telecom (-3,83%).

De esta manera, el S&P Merval re-
gistró un descenso en pesos del 2%,
bajando a los 2.526.584,14 puntos.

A pesar de la merma en el final del
año, el mercado bursátil local com-
pletará un mes y un año de fuerte
crecimiento, con un alza mensual
promedio de 13% en pesos y de 6%
en dólares, y anual del 174% en pe-
sos y 125% en dólares, lo que refleja
una revalorización de las empresas
argentinas en el primer año de Ja-
vier Milei en el gobierno.

Esta performance en el año estu-
vo impulsada por el cambio de  po-
lítica fiscal y monetaria, el déficit
cero y el saneamiento de la hoja de
balance del Banco Central. 

En el marco del optimismo ge-
neralizado que generaron las me-
didas económicas, uno de los ga-
nadores del año en la bolsa fue el
sector bancario, que logró subas
acumuladas de más de 300%.

Grupo Financiero Galicia
(GGAL) registró en el año una
suba de 376% en pesos, seguido
por Banco Macro (BMA) con un
incremento de 338%, y Grupo Su-
pervielle (SUPV) que avanzó
320%.

También destacaron en el sector
energético las acciones de Metro-
gas, con una suba de 236,17%, YPF
con un alza de 205,32% y Edenor
que ganó 172,97%.

Por su parte, se destacaron este
año también los Bopreales (Bonos
para la Reconstrucción de una Ar-
gentina Libre), creados por el Go-
bierno para saldar la deuda de los
importadores con el Banco Cen-
tral, con un rendimiento de hasta
el 51,7%.

En tanto, la mejora de los bonos
se reflejó este año en una impor-
tante disminución del índice de
riesgo país de Argentina, que ron-
daba los 1.906 puntos hace un año
y cierra 2024 en 635 puntos, redu-
cido a un tercio.

Dólares y reserva
El dólar oficial minorista -sin los
impuestos- cerró a $1.003,68 para
la compra y a $1.060,28 para la
venta ayer lunes 30 de diciembre.
En el Banco Nación, el billete ope-
ró en $1.012,50 para la compra y a
$1.052,50 para la venta.

En el mercado paralelo, el dólar
blue terminó nuevamente por en-
cima de los $1.200 para la venta.

El Banco Central (BCRA) volvió a
comprar dólares ayer lunes (luego
de vender más de 800 millones de
dólares en tres ruedas), al finalizar
la jornada con un saldo neto posi-
tivo de 32 millones en sus inter-
venciones diarias. Así, en diciem-
bre totalizó compras por 904 mi-
llones y en 2024 sumó 21.608 mi-
llones de dólares.

El dato negativo de la jornada está
vinculado a las reservas brutas, que
bajaron 1.917 millones de pesos y
perforaron los 30.000 millones de dó-
lares(cerraron en 29.607 millones).

Fuentes de la autoridad monetaria

dijeron que la fuerte baja de ayer lu-
nes en las reservas fue producto de
los movimientos habituales de fin de
mes, aunque esta vez fueron más im-
portantes que en otras ocasiones. De
todos modos, las fuentes aclararon
que en el primer día hábil de enero
dicha variación se reajustará, con lo
cual se espera un repunte en los acti-
vos internacionales de la entidad.

Los contratos del dólar futuro ex-
hiben caídas para el primer trimes-
tre de 2025. Para enero el mercado
espera un tipo de cambio mayorista
a $1.063,50, para febrero a $1.080,50
y para marzo a $1.099; por ende, el
incremento estimado en este perío-
do es del 6,4%, equivalente a un
2,1% promedio mensual.

Distinta fue la dinámica de los
plazos del segundo trimestre, don-
de hubo mayoría de subas. Para el
primer semestre el aumento espe-
rado es del 12,3%. Las tasas nomi-
nales anualizadas (TNA) conver-
gen para los próximos meses hacia
la zona del 25%/24%.

Suben los 
peajes 
de la RAC

Las acciones líderes 
crecieron 174% en pesos.
La mejora que también
se reflejó en las empresas
argentinas que cotizan
en Wall Street y en la 
revaluación de los bonos
argentinos, tuvo que ver
con la mejora en la 
macro implementada 
por Javier Milei

Desde el miércoles primero de
enero entrará en vigencia el
nuevo cuadro tarifario en todos
los peajes de la Red de Accesos a
Córdoba. El pago manual, por
cabina, pasará a costar $2.000.

El último incremento se ha-
bía producido en octubre pasa-
do, cuando pasó de $1.000 a
$1.500 para los automovilistas
(categoría 2).

Entre las novedades más rele-
vantes que anunció el Gobierno
de Martín Llaryora ayer lunes, se
destaca que las motocicletas
que crucen las cabinas de peaje
-a cargo de la empresa Caminos
de las Sierras- tendrán su tarifa
100% bonificada de lunes a vier-
nes (abonarán $600 los sábado,
domingo y feriados).

También se suman mayores
beneficios para los usuarios
multifrecuentes que utilizan el
sistema de Telepeaje.

El descuento para quienes
pasan hasta 30 veces por mes
por las cabinas de la RAC se du-
plicará y pasará del 10 al 20%.
El mismo beneficio regirá para
vehículos que registren hasta
50 pasadas.

De esta manera, los automo-
vilistas que realizan entre 1 y 50
pasadas por mes abonarán
$1.040. En cambio, como se dijo,
quienes opten por el pago ma-
nual abonarán $2.000.

El descuento subirá al 30% pa-
ra los usuarios que realicen en-
tre 51 y hasta 80 pasadas. En es-
te caso el costo será de $910.

Estas novedades son parte del
nuevo cuadro tarifario que regi-
rá en los peajes de la Red de Ac-
cesos a Córdoba desde este
miércoles 1 de enero de 2025 y
surge de la aplicación del Coefi-
ciente de Variación de Costos
del 8,8%.

La Bolsa cerró un año récord y el Banco
Central compró más de $21 mil millones

NA
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A
ir Europa Holdings y sus filia-
les cerraron un 2024 históri-
co con una cifra de negocio

de más de 2.900 millones de euros,
lo que supondrá un incremento de
6,3% con respecto al 2023. 

Asimismo, la compañía espera
que esta tendencia de crecimiento
se mantenga a lo largo de 2025,
permitiendo que la facturación
continúe en esta línea gracias a
una estrategia basada en el incre-
mento de la capacidad disponible
y el aumento de la oferta.

“Los buenos resultados registra-
dos reflejan, una vez más, el acier-
to de la planificación seguida en
los últimos años, que ha posibilita-
do obtener excelentes cifras opera-
tivas, tanto en término de plazas
disponibles como de pasajeros
transportados en España, Europa y
norte de África, y América”, asegu-
raron fuentes de la compañía.

Al buen rendimiento de la aerolí-
nea se suma la solidez aportada
por la reciente ampliación de capi-
tal acometida, que alcanzará 81
millones de euros. Aunque los 65
millones suscritos por Globalia,
matriz de Air Europa, ya eran sufi-
cientes para completar con garan-
tías el final del ejercicio, finalmen-
te se le sumarán otros 16 millones
correspondientes al grupo IAG,
que conservará así 20% del capital. 

“Esta decisión confirma la con-
fianza en la gestión desempeñada
y el optimismo hacia las perspecti-
vas de futuro y rentabilidad del
proyecto, que mantiene sus planes
de expansión a largo plazo y el
cumplimiento de todos sus com-
promisos”, agregaron.

Por otro lado, la línea aérea con-
cluye el año habiendo transporta-
do a más de 12 millones de pasaje-

ros, cifra que representa un creci-
miento de 4,4% con respecto a
2023. Cabe destacar no sólo el
buen comportamiento del merca-
do nacional y europeo sino, sobre
todo, el de largo radio, donde se
superó la cantidad de 3,2 millones
de viajeros.

Los resultados recogen también
la incidencia en el negocio del nue-
vo hangar de Globalia Manteni-
miento en Madrid-Barajas. Desde
que entró en funcionamiento en el
segundo trimestre del año, permi-
tió mejorar notablemente la ges-
tión y disponibilidad de la flota,
además de aportar importantes
oportunidades de negocio al dar
servicio a aeronaves de otras mu-
chas compañías.

“Pese a venir de un ejercicio his-
tórico, todo indica que éste es aún
mejor que el de 2023. Hemos se-
guido mejorando nuestras cifras
operativas, tanto en número de
pasajeros como en volumen de
ocupación, para dar respuesta a un
mercado que aún prevemos que
continúe creciendo. Seguimos de-
mostrando que somos un actor
clave e imprescindible para la mo-
vilidad del país y para conectar a
viajeros entre Europa y América”,
señala Jesús Nuño de la Rosa, CEO
de Air Europa

Ampliación de la flota 
En 2025, Air Europa dará respuesta
al buen comportamiento del mer-
cado aumentando su oferta me-
diante la ampliación de su flota. 

A pesar de los retos por los que
atraviesa el sector, sobre todo en lo
que se refiere a la alta demanda y
los plazos para la entrega de nuevas
aeronaves, la compañía ha sabido
optimizar sus recursos para seguir

ofreciendo más plazas mantenien-
do una alta calidad de servicio.

En este aspecto, la aerolínea ya
tiene prevista la próxima incorpo-
ración de tres nuevos Boeing 787
Dreamliner, su avión más repre-
sentativo. A ellos se sumará la pri-
mera de las unidades de Boeing
737 MAX, que operará en rutas de
corto y medio radio. Ambos mode-
los, los más avanzados y eficientes
de su categoría, permitirán refor-
zar aún más los objetivos estable-
cidos en materia de sostenibilidad
al contribuir a reducir el consumo
de carburante y mejorar los ratios
de emisiones por pasajero.

Por otra parte, Air Europa abrirá
nuevas rutas que se sumarán a las
que ya se incorporaron a la red de
destinos en 2024, como fueron Ve-
necia y Santiago de los Caballeros,
en República Dominicana. Igual-
mente, seguirán elevándose las
frecuencias en América, mercado
clave para la compañía gracias a su
posición estratégica para la conec-
tividad a ambos lados del Atlántico
desde el hub del aeropuerto de
Madrid-Barajas.

El próximo año estará marcado
por diversos retos para todo el sec-
tor. El más importante de ellos será
el de la descarbonización y la en-
trada en vigor, en la Unión Euro-
pea, de la obligación de incorporar
dos por ciento de combustible sos-
tenible SAF en cada vuelo. 

En esta línea, la empresa, que
empezó a adelantarse a esta nor-
mativa gracias a acuerdos de sumi-
nistro alcanzados con Repsol y
Cepsa para el suministro de este ti-
po de carburante en algunas de sus
rutas, ha seguido desplegando ini-
ciativas destinadas a elevar la efi-
ciencia de su operativa.

FLOTA. La compañía tiene previsto 

seguir ampliando su flota de aviones.

El impuesto “Para una Argentina
Inclusiva y Solidaria” (PAIS), vi-
gente desde 2019, que fue elimi-
nado por el Gobierno nacional el
pasado día 23, estableció un cam-
bio importante en el esquema im-
positivo sobre compras en el exte-
rior y genera un alivio para quie-
nes planean viajar fuera del país.

Hasta dicha fecha, el mencio-
nado gravamen agregaba 30% al
valor de los pasajes internaciona-
les y a los paquetes turísticos que
se abonaban con tarjeta de crédi-
to o débito. A esto se sumaba otro
30% correspondiente al adelanto
del impuesto a las Ganancias, lo
que encarecía considerablemen-
te el precio final.

Con la eliminación del impues-
to PAIS, el precio de los pasajes al
exterior podría experimentar una
reducción de 30% vinculado a
ese gravamen. 

“Esta situación, junto a la apre-
ciación del peso, va a llevar a mu-
chos argentinos a inclinarse nue-
vamente por los viajes al exterior.
En estos contextos, suele produ-
cirse un mayor interés y deman-
da de los seguros de asistencia al
viajero”, comenta Alberto Ga-
briel, CEO y fundador del bróker
de seguros Segurarse.

“Si bien muchos viajeros solían
cubrir esta necesidad con los se-
guros de viaje que les brindaban
las tarjetas de crédito, la situa-
ción cambió mucho tras la pan-
demia. Hoy, la mayoría de las en-
tidades financieras dejaron de
brindar servicio de asistencia en
viajes, o bien sumaron más con-
diciones que dejaron afuera a
muchas personas”.

Según Gabriel “la elección de
una cobertura adecuada es clave.
No se trata solo de cumplir con
un requisito, como los 30.000 eu-
ros mínimos que exige la Unión
Europea; se debe evaluar real-
mente los riesgos asociados a un
viaje y la tranquilidad que otor-
gan planes más robustos”.

“Siempre que nos consultan
por nuestros planes de asistencia
al viajero, decimos que la pre-
gunta clave que hay que hacerse
no es sólo qué seguro contratar
sino también qué suma de cober-
tura se necesita realmente. Es im-
portante no dejarse guiar sólo
por el precio más bajo sino elegir
en función del destino, la dura-
ción del viaje y las necesidades

particulares de cada persona”,
agregó el directivo.

Por eso, ante el boom de viajes
al exterior que puede suscitarse,
el CEO recomienda “no subesti-
mar los imprevistos. Los costos
médicos en el exterior pueden ser
muy elevados, por lo que contar
con una cobertura amplia e inte-
gral puede marcar la diferencia”.

Consultado sobre si conviene
pagar los pasajes con tarjeta, el
ejecutivo destacó que “pese a la
reducción en la carga impositiva,
el dólar tarjeta sigue siendo más
costoso que el dólar MEP o el dó-
lar libre. Esta diferencia, sumada
a las estrategias de ahorro de los
viajeros, lleva a que las agencias
de turismo continúen recomen-
dando cambiar pesos por dólares
en el mercado financiero. 

De esta manera, quienes pla-
nean viajar pueden abonar los
pasajes directamente en dólares,
obteniendo un tipo de cambio
mucho más competitivo”.

En este contexto, la opción más
conveniente sigue siendo antici-
parse a la compra y aprovechar la
cotización más baja en el merca-
do financiero. Desde diversas
plataformas y agencias coinciden
en que la eliminación del im-
puesto PAIS aliviará el costo de
los pasajes, pero remarcan la im-
portancia de planificar con tiem-
po y buscar alternativas que ma-
ximicen el ahorro.

Más allá de la eliminación del
impuesto PAIS, hay estrategias
clave para reducir el costo de los
pasajes al exterior. La anticipa-
ción sigue siendo fundamental:
cuanto mayor es el tiempo entre
la compra y la fecha de viaje, más
posibilidades hay de conseguir
tarifas promocionales. Comprar
pasajes a último momento, espe-
cialmente en temporada alta,
suele significar un gasto conside-
rablemente mayor.

Por otro lado, estar atentos a
ofertas y descuentos de las agen-
cias de viaje puede marcar la di-
ferencia. Estas suelen lanzar pro-
mociones puntuales con precios
atractivos en fechas específicas y
para destinos muy buscados. Los
especialistas recomiendan tam-
bién suscribirse a alertas de pre-
cios y seguir de cerca las políticas
de las aerolíneas, que muchas ve-
ces ofrecen descuentos exclusi-
vos por venta directa.

Cómo incide la eliminación
del impuesto PAIS 
en los viajes al exterior

Transportó, durante 2024, a más de 12 millones de pasajeros y reforzará su expansión
con la llegada de tres nuevos Boeing 787 Dreamliner y del primer Boeing 737 MAX, 
así como la ampliación de frecuencias y la apertura de nuevas rutas

MEDIDA. 
La eliminación del
impuesto reduce
30% el recargo en
pasajes y paquetes
turísticos.

Air Europa registró un 
crecimiento interanual de 6,3%
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L
a Cámara Federal de Apela-
ciones de Mar del Plata confir-
mó el decomiso anticipado de

los fondos que un procesado por li-
derar una organización criminal
dedicada al contrabando de celula-
res, organizar y realizar juegos de
azar clandestinos, llevar a cabo
operaciones de intermediación fi-
nanciera no autorizada y lavar los
activos provenientes de esas activi-
dades ilícitas, tenía en una cuenta
exchange -una plataforma para
operaciones con criptomonedas-.

Se trata del primer caso en el pa-
ís en el que se dicta y confirma una
orden de decomiso anticipado de
criptoactivos que, se sospecha,
fueron utilizados para brindar
apariencia legal a ganancias obte-
nidas con los delitos cometidos.

Investigación
La investigación se inició en sep-

tiembre de 2023, a partir de una
denuncia anónima, que derivó en
una serie de allanamientos en ju-
nio pasado.

El acusado, quien sería el líder de
la estructura criminal, fue procesado
con prisión preventiva como jefe de
una asociación ilícita, por adminis-
tración y explotación de juegos de
azar sin la debida autorización y por
lavado de activos agravado. El resto
de las conductas que se le imputan
son aún materia de investigación.

Binance
En los primeros pasos de la ins-
trucción, el juez Santiago Inchaus-
ti ordenó, entre otras medidas, el
decomiso de los fondos existentes
en la cuenta del encartado en la
plataforma Binance en favor de la
Unidad de Información Financie-
ra (UIF), que se constituyó como
querellante.

La defensa del imputado planteó
la nulidad de la decisión al consi-
derar que la sentencia violó el de-
recho de propiedad. Argumentó
que no fue notificado de la deci-
sión (estaba prófugo al momento
del dictado de la cautelar) y que su
procesamiento, confirmado el 11
de diciembre, fue apelado.

Antes de resolver, los camaristas
Alejandro Tazza y Eduardo Jimé-
nez requirieron la opinión de la
UIF, por intermedio de su apode-
rado, y del fiscal general Daniel
Adler.

En el fallo, emitido el 20 de di-
ciembre, los jueces desarrollaron
el criterio de la Corte Suprema en
relación a las nulidades. “Sólo cabe

pronunciarse por la anulación de
las actuaciones cuando exista un
derecho o interés legítimo lesiona-
do, de modo que cause un perjui-
cio irreparable, más no cuando fal-
te una finalidad práctica en su ad-
misión”, recordaron.

En tal sentido, entendieron que
en el caso no se evidenciaron vi-
cios u omisiones que conllevaran
la invalidez de los actos denuncia-
dos. “No se trasluce la afectación
de los principios constitucionales
argüidos por la defensa”, enfatiza-
ron, y repararon en los “graves de-
litos” investigados en la causa.

“La remisión de los fondos a la
Unidad de Información Financiera
se presenta como la vía más idó-

nea que el juez ha escogido para
perfeccionar el cumplimiento del
decomiso anticipado que ha que-
dado firme”, concluyeron.

Los camaristas citaron el dicta-
men del fiscal Adler, quien sostuvo
que el decomiso anticipado se dis-
puesto conforme por lo normado
en los artículos 23 y 305 del Código
Penal, con miras de “hacer cesar la
comisión del delito o sus efectos y
evitar que se consolide su prove-
cho”.

Adler destacó que para ordenar-
lo se tuvieron en cuenta las si-
guientes situaciones: el alto grado
de verosimilitud del derecho en
función de los elementos probato-
rios acerca de la comisión del lava-
do; el peligro en la demora -confi-
gurado por el temor de que, en ca-
so de no adoptarse la medida, los
bienes desaparecieran o se transfi-
rieran a terceras personas de bue-
na fe, lo que transformaría en in-
operante una futura sentencia de
decomiso- y la condición de prófu-
go del imputado.

“Cobra especial importancia el
tipo de bienes cuyo decomiso se
dispuso, ya que, al tratarse de acti-
vos digitales, con una condición
altamente volátil, su pronta liqui-
dación se torna adecuada y nece-
saria en el marco de procesos co-
mo el presente”, agregó el fiscal
General.

Frente al segundo argumento de
la defensa, basado en la supuesta
falta de notificación del decomiso,
los magistrados de la Cámara Fe-
deral repararon en que el imputa-
do tenía pedido de captura nacio-
nal e internacional.

6A l MARTES 31 DE DICIEMBRE DE 2024 l  Justicia

Confirman decomiso
anticipado de 
criptoactivos a 
procesado por lavado

BANDA. El encausado lideró una organización dedicada al juego clandestino, 

entre otras actividades criminales.

El Juzgado de Familia de I Nomi-
nación de Pehuajó (Buenos Aires)
admitió un pedido de declaración
de estado de adoptabilidad plante-
ando que más allá de los deseos de
revinculación de los progenitores,
no se generaron estrategias de
acercamiento duraderas en todo el
tiempo en que el niño estuvo resi-
diendo de modo institucional.

“Corresponde declarar en estado
de desamparo, abandono y situa-
ción de adoptabilidad al menor,

pues se verifica una realidad inne-
gable, los progenitores y la familia
ampliada no demostraron durante
el extenso tiempo que duró la me-
dida excepcional, que desaparecie-
ran las razones que condujeron a
que el menor de edad fuera institu-
cionalizado y que se encuentra en
condiciones de asumir la responsa-
bilidad de su crianza de manera
eficaz”, indicó el tribunal.

En ese marco, indicó que su de-
cisión se condice con las circuns-

tancias de la causa, ya que pese al
extenso tiempo transcurrido desde
que se dispuso la medida excep-
cional de carácter temporario, no
se obtuvo una reversión efectiva y
comprobable de las causas que
sustentaron la necesidad de su alo-
jamiento institucional.

El sentenciante postuló que,
vencidos los plazos previstos para
las medidas de protección de dere-
chos previstos en la ley, habiéndo-
se permitido a los involucrados

ejercer su derecho de defensa y
agotados los esfuerzos para resol-
ver la situación del niño con la ce-
leridad que se le es debida y la bús-
queda de familiares o referentes
comunitarios y/o afectivos para su
cuidado, resultaría “un desatino
jurídico” mantener “las experien-
cias de abandono, dolencia y des-
arraigo”, con sus graves secuelas.

“Las relaciones de familia con su
dimensión intensamente humana,
no se encuentran liberadas de los
principios inmemoriales del dere-
cho alterum non laedere (no dañar
al otro) y dar a cada uno lo suyo, que
amerita la intervención ante hechos
de violencia o desamparo sufridos

por menores de edad en el ámbito
de su familia biológica”, sumó.

El juez recordó que la adopción
no es una política pública, sino
una institución destinada a prote-
ger el derecho de niños, niñas y
adolescentes a vivir y desarrollarse
en una familia que le procure los
cuidados tendientes a satisfacer
sus necesidades afectivas y mate-
riales cuando no le pueden ser
proporcionados por su familia de
origen. “En ese sentido benéfico
para los niños, cabe recordar que
nuestro ordenamiento jurídico co-
locó a la familia adoptiva bajo la
misma tutela constitucional que la
familia biológica”, enfatizó.

Lo resolvió la Cámara Federal de Apelaciones 
de Mar del Plata, en línea con la postura del 
Ministerio Público Fiscal

Declaran estado de adoptabilidad porque los padres 
no generaron “estrategias de acercamiento duraderas”
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E
n el aniversario de la aproba-
ción de la ley 27610 de Inte-
rrupción Voluntaria del Em-

barazo (IVE) en Argentina, Amnis-
tía Internacional alerta sobre un
preocupante incremento en las
barreras que dificultan el acceso a
este derecho. 

Según la organización, las con-
sultas por obstáculos en el acceso
al aborto aumentaron 215% en
comparación con 2023, reflejando
un panorama alarmante.

Mariela Belski, directora Ejecuti-
va de Amnistía Internacional Ar-
gentina, subrayó que "el aumento
en las denuncias evidencia una
tendencia preocupante. 

Este fenómeno está directamen-
te relacionado con el desfinancia-
miento de políticas públicas y la
paralización de la compra de insu-
mos esenciales, lo que pone en
riesgo la salud de niñas, mujeres y
personas gestantes".

Además, declaraciones recientes
del presidente Javier Milei, en las
que calificó el aborto como parte
de una “agenda sangrienta” y un

“asesinato agravado por el víncu-
lo,” han contribuido a desinformar
y estigmatizar el acceso al aborto
legal, generando temor tanto en
las personas gestantes como en los
profesionales de la salud.

Retrocesos y avances
En 2023, el sistema público de sa-
lud distribuyó más de 88.000 trata-
mientos de misoprostol y 77.000
tratamientos combinados con mi-
fepristona. 

Sin embargo, en 2024, la parali-
zación de estas adquisiciones mar-
có un retroceso en el acceso a la sa-
lud sexual y reproductiva, según
denunció Amnistía Internacional.

Este deterioro llevó a la Comi-
sión Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH) a convocar al
Estado argentino para explicar la
regresión en políticas de género y
derechos reproductivos, tras una
solicitud conjunta de diversas or-
ganizaciones civiles.

A pesar de las barreras actuales,
desde la implementación de la ley
27610, más de 245.000 personas

accedieron a abortos seguros en el
sistema público de salud, logrando
una reducción de 53% en las muer-
tes por abortos entre 2020 y 2022.

Amnistía Internacional ofrece
un formulario para consultas y de-
nuncias sobre barreras en el acce-
so al aborto, acompañando los ca-
sos y promoviendo medidas para
eliminar estos obstáculos. 

La organización reafirma su
compromiso con la defensa del de-
recho al aborto y la salud integral
de niñas, mujeres y personas ges-
tantes en Argentina.

A un año de la implementación de
la nueva modalidad para tramitar
el beneficio de litigar y mediar sin
gastos (BLSG), dispuesta por la ley
10906, los resultados confirman un
avance significativo en el acceso a
la justicia de Córdoba.

Entre el 1 de septiembre de 2023
y el 31 de agosto de 2024 se inicia-
ron 4.482 procesos, de los cuales
3.767 fueron resueltos, alcanzando
84% de resolución.

De los casos resueltos, 89,75%
resultó en la concesión del benefi-
cio, mientras que 4,04% fue recha-
zado; 0,13%, concedido parcial-
mente; 0,61%, declarado incondu-
cente y 5,47% finalizó por desisti-

miento. Además, 95% de los proce-
sos concluyó en menos de 30 días
corridos desde su inicio.

La implementación del nuevo
esquema procesal destaca por su
capacidad de ofrecer respuestas
rápidas y efectivas a quienes en-
frentan dificultades económicas
para acceder a la justicia. 

La agilidad en la resolución de
los BLSG también ha contribuido a
descongestionar los tribunales, eli-
minando barreras que antes difi-
cultaban el avance de las causas
principales.

El bajo índice de impugnacio-
nes, que se limitó a 0,9% del total
de resoluciones, refuerza la efica-

cia del sistema y su aceptación en-
tre los usuarios.

Los estudios realizados sobre el
sistema previo evidenciaron serias
anomalías. 

Entre ellas, se identificó que mu-
chos expedientes de BLSG perma-
necían sin impulso procesal du-
rante largos periodos, casi hasta la
caducidad de la instancia, lo que
duplicaba los tiempos de inactivi-
dad observados en los expedientes
principales. 

Además, los incidentes de BLSG
solían extenderse tanto como las
causas principales, a pesar de que
los plazos legales previstos eran
significativamente menores.

Acceso a la justicia: casi 90% de los pedidos de litigar sin gastos fue aprobado 

Amnistía Internacional denuncia que la falta de insumos, prácticas coercitivas 
y desfinanciamiento reflejan un retroceso preocupante que pone en riesgo 
la salud y los derechos reproductivos de miles de personas en todo el país 

Aborto legal: a cuatro años de la 
aprobación de la ley aumentan las barreras

“María” (nombre ficticio), residente
en Misiones y madre de cuatro hijos,
decidió interrumpir un embarazo de
seis semanas. Sin embargo, enfrentó
múltiples barreras: en dos hospita-
les públicos le informaron que no
había medicación disponible y le su-
girieron comprar misoprostol, cuyo
costo ascendía a 100.000 pesos en
agosto de 2024. La falta de insumos
esenciales, como misoprostol y mi-
fepristona, debido a la interrupción
de su compra por parte del Estado,
hizo que el acceso al procedimiento
fuera casi imposible para ella y mu-
chas otras mujeres en situación de
vulnerabilidad.

El caso de “María”

En el Hospital Materno Infantil de
San Isidro (Buenos Aires), “Camila”
(nombre ficticio) fue derivada a un
consultorio de "Maternidades Vulne-
radas," donde sufrió maltrato, pre-
guntas invasivas y el uso indebido de
su información personal para inten-
tar disuadirla de su decisión. Ante
estas prácticas coercitivas, tuvo que
buscar atención en otra jurisdicción,
enfrentando costos adicionales y
riesgos para su salud.

El caso de “Camila”

ARCHIVOT
ermina 2024 y -como en to-
dos los cierres de año- cae-
mos en la muy humana cos-

tumbre de tomar un momento pa-
ra hacer un repaso y un análisis de
lo vivido. Nosotros no somos la ex-
cepción. 

Sin dudas, 2024 ha sido un año
de cambios profundos y de cosas
buenas y malas. 

En lo personal, no queremos ol-
vidarnos de mencionar -entre las
primeras, obviamente- los 85
años de Comercio y Justicia, fes-
tejados a lo grande en una agra-
dable reunión en la que persona-
lidades públicas de nuestra pro-
vincia reconocieron la impecable
trayectoria del este medio.

Un encuentro donde, además
del festejo, hubo en las conversa-
ciones más de un debate y pun-
tualización respecto de los desafí-
os de esta sociedad digital en la
que estamos inmersos, respecto
de la prensa y los medios de co-
municación. 

Todo parece estar en crisis y, en
cambio, siendo difícil de definir
hacia dónde se está yendo, qué es
moda y qué es permanente. Pero
algo es seguro: el mundo que co-
nocemos será distinto en cinco
años y probablemente muy dife-
rente en diez. 

Este cambio de época, cultural,
apalanca o es retroalimentado
por los cambios en la esfera de lo
público. En tal sentido, este 2024
quedará marcado por la impronta
de un nuevo Gobierno nacional,
que ha marcado un nuevo rumbo
en lo político y lo económico. 

En este aspecto, la baja de la
inflación y la normalización de lo
que los economistas llaman la
“macroeconomía” es un logro re-
conocido; falta que se traslade a
la “micro”; veremos si eso sucede
en 2025.

Sin dudas -en el ámbito nacio-
nal- uno de los puntos más des-
tacables ha sido el conflicto uni-
versitario. Conflicto, que a nuestro
entender, se trató más de un pro-
blema político y de forma que
académico y/o de funcionamiento
de las universidades. 

A la imposición, formulada bas-
tante torpemente por el Gobierno
nacional, de controles en los gas-
tos universitarios, se le opuso de
parte de alguna de las universida-

des más grandes, fundamental-
mente la UBA, la negativa a ser
debidamente auditadas. 

Mientras tanto, poco se habló
de la necesidad de mejorar la ca-
lidad de los profesionales que
egresan de nuestras altas casas
de estudio.

Nuestra Córdoba tampoco estu-
vo exenta de acontecimientos
destacables. 

En este sentido destacamos un
cierre de año a full con el nom-
bramiento de una nueva inte-
grante del Tribunal Superior de
Justicia y de un nuevo Fiscal Ad-
junto. Junto con ello, la aproba-
ción de la ley de ficha limpia (algo
que no se consiguió en el orden
nacional) se presenta como un lo-
gro para la sociedad cordobesa,
que en el terreno electoral parece
recobrar la denominación que te-
níamos décadas atrás: rostro anti-
cipado del país.

Sin embargo, no todas han sido
rosas. Si algo ha definido este
2024 ha sido la multiplicación de
causas contra funcionarios públi-
cos y policías. Como pocas veces
se ha visto, numerosas imputacio-
nes, elevaciones a juicio y conde-
nas de personas que en mayor o
menor medida han gozado del
poder público ha arreciado du-
rante el presente año.

Lamentablemente tenemos que
poner en el conjunto de los tópi-
cos de este año que se va, los pro-
blemas en el Poder Judicial, cuyo
punto sobresaliente fue el escán-
dalo con los concursos para acce-
der a cargos internos. 

Esto no sólo ha dañado la cre-
dibilidad en el sistema de selec-
ción, como se ha repetido varias
veces, sino también la confianza
ciudadana en el servicio de justi-
cia. Algo que debe ser ineludible-
mente reparado. 

La creación del Ministerio Pú-
blico de la Defensa y el proyecto
de crear una cámara de Casa-
ción Penal son modificaciones
estructurales que se presentan
como relevantes para el servicio
de justicia.

Desde las designaciones o las
modificaciones de estructuras,
2024 deja un inicio de varios mo-
vimientos en el tiempo que habrá
que ver qué pasa con ellos el año
venidero.

(*) Abogado. Doctor en ciencias jurídicas

(**) Abogado. Doctor en derecho y ciencias sociales

En las postrimerías de 2024

DERECHO Y SOCIEDAD 

u Por Carlos
Krauth**

u Por Luis 
Carranza Torres*
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E
n mayo pasado, el Consejo de
la Magistratura de la Nación
(CMN) sancionó con un

apercibimiento al juez Alberto Ca-
landrino -del Juzgado Laboral
Nº35- por las demoras injustifica-
das en el tratamiento de un expe-
diente por despido y accidente de
trabajo.

El plenario del CMN dispuso la
medida en el marco de una denun-
cia impulsada por el abogado liti-
gante en la causa.

El juez atribuyó sus demoras a la
pandemia, a la sobrecarga de tra-
bajo y a la falta de personal para
atender el cúmulo de expedientes
en su juzgado y en los que debió
desempeñarse como subrogante.

La causa por la que fue sancio-
nado el magistrado se inició en
2015 y tuvo sentencia en 2021. Se-
gún la denuncia, el juez no respetó
los plazos procesales y demoró la
incorporación al expediente digital
de los escritos presentados por el
reclamante.

De hecho, desde el llamado a
“autos para sentencia” -la instan-
cia inmediatamente anterior al dic-
tado de un fallo- hasta el momento
de emitir la resolución transcurrie-
ron casi dos años y medio.

La Comisión de Disciplina apro-
bó una sanción de descuento del
20 por ciento del salario del judi-

cial y el plenario redujo la medida a
un “apercibimiento”.

Calandrino recurrió la resolu-
ción 189/2024 del CMN pero la
Corte la ratificó.

El Máximo Tribunal consideró
que el CMN evaluó cada una de las
defensas ofrecidas por el magistra-
do y las desestimó con argumentos
concretos, respaldados en la prue-
ba obrante en el expediente. En lo
atinente a la escasez de recursos
materiales y humanos en el fuero
laboral, precisó que reconoció su
existencia e incluso señaló que tor-
naba muy dificultoso el cumpli-
miento de los plazos legales para
dictar sentencia, dejando en claro
que, por ese motivo, la conducta
reprochada no era el solo venci-
miento de esos términos sino una
demora que los excedía con creces
y que no tenía justificación razona-
ble, tomando particularmente en
consideración que la causa no re-
vestía complejidad jurídica.

“La intervención de la Corte en
materia de revisión de sanciones
disciplinarias a jueces de los tribu-
nales inferiores resulta procedente
cuando media arbitrariedad o mani-

fiesta extralimitación en el ejercicio
de facultades sancionatorias por las
autoridades respectivas y cuando
razones de orden general lo tornan
conveniente”, precisó.

En cuanto a la incidencia de la
pandemia y del aislamiento social
obligatorio, indicó que se tuvieron
en cuenta las enormes dificultades
que ello generó para prestar adecua-
damente el servicio de justicia, pero,
pese a ello, se descartaron las defen-
sas que el juez fundó en ese contexto
sanitario, pues el consejo consideró
que las alegaciones no eran verosí-
miles o, por lo menos, no bastaban
para demostrar un error excusable.

“El juez pretende amparar su
conducta en la falta de conocimien-
to efectivo de los reiterados pedidos
de pronto despacho y, para ello,
alega que no estaba al tanto de las
providencias que suscribía, mani-
festación que implica, en sí misma,
un reconocimiento de negligencia,
ya que la colaboración de otro fun-
cionario en las tareas no puede ex-
cusar al magistrado de conocer el
contenido de la resolución que ru-
brica y por la cual es responsable”,
estimó la Máxima Instancia.

La Corte declaró 
improcedente el recurso
deducido por el judicial
contra una resolución
del Consejo de la 
Magistratura de la Nación 

CASO. El fallo se dictó “M. G. G. c/ C. A. A. s/ denuncia”.

Ratifican apercibimiento contra
un juez laboral por demorar fallos

S
i rápidamente se pregunta
cuál fue el hecho más sig-
nificativo de este año 2024

la respuesta instantánea será
que la inteligencia artificial (IA)
invadió nuestras vidas.

La IA no fue tecnológicamente
una novedad, ya que se viene
trabajando en su desarrollo
desde hace mucho tiempo, sólo
que en este año logró una visi-
bilidad destacada al aprobarse
la ley europea que busca darle
un encuadre legal. Esta puesta
en escena trajo la respuesta a la
histórica pregunta ¿por qué
WhatsApp, Facebook, Instagram
y demás redes sociales eran
gratis? Con lo que cuesta prove-
er un servicio de esa naturaleza
a millones de usuarios. La res-
puesta tradicional era que los
ingresos provenían de la publi-
cidad, y con la explosión de la
IA, mi conclusión es que cada
ciudadano del mundo fue nu-
triendo salvajemente cada des-
arrollo de estas empresas.

También hubo muchos acon-
tecimientos en las distintas te-
máticas que se fueron tratando
en esta columna semanal, co-
mo la necesidad de proteger a
los menores de edad, preocupa-
ción que cruza a cualquier civi-
lización, más oriental, más occi-
dental, más tradicionalista o li-
beral. El impacto negativo del
uso de dispositivos en exceso es
reconocido por todo profesio-
nal, salvo por los padres. Es la-
mentable que prioricen la tran-
quilidad momentánea que brin-
da el chupete electrónico versus
el sano crecimiento de sus hijos
que deben ser necesariamente
revoltosos.

Vinculados con los niños tam-
bién fue la preocupación nacio-
nal por las apuestas online, cu-
yas plataformas lograron pre-
sencia en las distintas activida-
des sociales y deportivas, por
ejemplo, siendo auspiciantes de
los partidos de fútbol, sumado a
su habilitación por las loterías
provinciales, lo que les regaló
credibilidad, sin que ello reduje-
ra su nocividad.

En el ámbito penal, las cibe-
restafas escalaron en el ranking
de las principales preocupacio-
nes de los usuarios financieros,
y sus modalidades de acción
adoptaron técnicas de las más
novedosas e ingeniosas, al pun-
to que en muchos casos no re-
quirieron de la participación de
los titulares de cuentas. No obs-
tante, las narrativas de los en-
gaños servirían de libreto para
exitosas obras de teatro en Bro-
adway. En una oportunidad es-
tuve a punto de ser víctima has-
ta que reaccioné diciendo que
aun cuando investigaba esta

problemática, no me estaba
dando cuenta que me estaban
engañando. Juegan con la sor-
presa.

La ciberseguridad es otra te-
mática que cada vez logra más
relevancia, no sólo en los orga-
nismos públicos sino también
en las entidades privadas tanto
de gran envergadura como en
las más chicas, ya que es similar
trabajo causar un daño infor-
mático a una grande como a
miles de pequeñas. También en
este rubro se aplican los benefi-
cios del trabajo en escala, la-
mentablemente.

Las criptomonedas siguieron
teniendo su lugar en el ranking
social, ahora con la novedad de
poder utilizarse para integrar el
capital social de una empresa;
además de las diversas regula-
ciones que se fueron dictando
para tratar de ponerle el casca-
bel al gato, principalmente al
sorprenderse con el crecimien-
to exponencial de la valuación
del bitcoin.

Fue un año intenso en las dis-
tintas temáticas que se analizan
en esta columna, que busca
aportar una visión jurídica de
las novedades informáticas y de
tecnología tanto a nivel local
como global.

Ahora seguirán unas líneas
más melancólicas, ya que desde
hace 24 años escribo estas co-
lumnas de opinión, por lo que
estoy muy agradecido a todos
quienes integran Comercio y
Justicia que hacen posible com-
partir mis análisis y conoci-
mientos, especialmente a mi
editor, el más grande entre los
grandes, Andrés Fabiano.

Por cuestiones de crecimiento
de mis actividades, tanto en lo
profesional en mi rol de aboga-
do, como en lo empresarial, li-
derando la plataforma de su-
bastas electrónicas que utilizan
muchos poderes judiciales ar-
gentinos, así como gobiernos
provinciales y municipales, más
particulares, es que me veo en
la necesidad de cerrar este ciclo
de aportes, ya que es un objetivo
lanzar https://esubasta.ar/ en
toda Latinoamérica, ambicioso
objetivo que insumirá mucho de
mi tiempo y pienso.

A partir de febrero de 2025
continuará con estas líneas un
gran amigo y excelente profe-
sional, el Dr. José Sala Mercado,
a quien le deseo el mayor de los
éxitos.

Espero que el Niño Jesús haya
bendecido con abundancia a ca-
da uno de mis lectores para que
este 2025 sea un año de lindos
desafíos y emocionantes con-
quistas.

¡Felices Fiestas!

Fin del año 2024
y de mis aportes

DERECHO INFORMÁTICO

(*) Abogado, especialista en derecho informático

 Por Matías Altamira (*)

ARCHIVO
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E
n el cierre del año FFaaccttoorr dialo-
gó con el especialista Marcos
Sequeira sobre temas relacio-

nados con el derecho penal tributa-
rio que estuvieron en el centro de las
diversas discusiones jurídicas. 

-  QQuuiissiiéérraammooss  ccoommeennzzaarr  pprree-
gguunnttáánnddoollee  ssoobbrree  llaa vvaalliiddeezz  ddee  llaa
ffiirrmmaa  ddiiggiittaall  eenn  llaa  ddeetteerrmmiinnaacciióónn
ddee  ooffiicciioo  ppoorr  ppaarrttee  ddee  llaa  AAFFIIPP..  ¿¿CCuuááll
eess  ssuu  ooppiinniióónn  ssoobbrree  eessttee  tteemmaa??

- La firma digital ha sido un tema
central, no sólo en el ámbito tribu-
tario sino también en todo el dere-
cho administrativo. En el caso es-
pecífico de la AFIP, su uso en la de-
terminación de oficio representa
un avance en la modernización del
organismo. Sin embargo, plantea
interrogantes sobre la autentici-
dad y la seguridad de los procedi-
mientos. El problema radica en la
necesidad de garantizar que la fir-
ma digital utilizada cumpla con los
estándares de seguridad y confia-
bilidad necesarios. En relación con
la validez de la firma digital en las
determinaciones de oficio emiti-
das por la AFIP, es importante des-
tacar que la jurisprudencia ha res-
paldado su uso, siempre que se ga-
rantice el derecho de defensa del
contribuyente. Por ejemplo, la Sala
B de la Cámara Federal de Apela-
ciones de Córdoba, en marzo de
2024, confirmó la validez de la fir-
ma digital en un documento de la
AFIP que formó parte de la prueba
en una causa por presunta evasión
agravada. En este fallo, se rechazó
un planteo de nulidad y se ratificó
que las resoluciones firmadas digi-
talmente por la AFIP son legítimas
y válidas para iniciar acciones lega-
les. Asimismo, la Ley Nº 25506 de
Firma Digital establece que, cuan-
do la ley exija una firma manuscri-
ta, esta exigencia puede ser cum-
plida mediante una firma digital.
Además, la ley 27446 indica que los
documentos oficiales electrónicos
firmados digitalmente tienen la
misma validez y eficacia probato-
ria que sus contrapartes en forma-
to papel.

Estos precedentes y normativas
subrayan que, aunque la tecnolo-
gía es una herramienta útil, su im-
plementación debe acompañarse
de un marco que proteja los dere-
chos de los administrados, garanti-
zando que el contribuyente pueda
ejercer plenamente sus derechos,
incluyendo el acceso a los recursos
digitales y la posibilidad de impug-
nar actos administrativos en tiem-
po y forma.

-  EEssoo  nnooss  lllleevvaa  aa  oottrroo  ppuunnttoo  rreellee-
vvaannttee..  EEssttee  aaññoo  ttaammbbiiéénn  ssee  hhaa  ddee-
bbaattiiddoo  mmuucchhoo  ssoobbrree  llaa ccoommppaattiibbii-
lliiddaadd  ddeell  ddeelliittoo  ddee  aassoocciiaacciióónn  iillííccii-
ttaa  ffiissccaall  ccoonn  llaa  eexxttiinncciióónn  ddee  llaa  aacc-
cciióónn  ppeennaall..  ¿¿PPooddrrííaa  eexxpplliiccaarrnnooss
eessttee  ddeebbaattee??

- Claro. La asociación ilícita fis-
cal es un delito particularmente
controvertido porque requiere de-
mostrar la existencia de una orga-
nización permanente y estable
destinada a cometer delitos tribu-
tarios. La Ley Penal Tributaria, en
su artículo 16, establece que la ac-
ción penal se extingue cuando el
contribuyente acepta la preten-
sión fiscal y se trata de la primera
vez que incurre en una infracción
de este tipo. La cuestión es que la
asociación ilícita fiscal involucra a
múltiples personas, lo que compli-
ca la aplicación de esta figura de
extinción penal. Esto ha llevado a
debates sobre si el beneficio debe-
ría extenderse también a los
miembros de la organización o li-
mitarse al contribuyente principal.

Además, existe otro problema fun-
damental: ¿Las leyes de blanqueo y
moratoria que periódicamente se
dictan en nuestro país permiten
extinguir la acción penal respecto
del delito de asociación ilícita? En
principio, la respuesta es negativa.
Sin embargo, en el caso del paque-
te fiscal sancionado durante este
Gobierno, vía reglamentaria se dis-
puso lo contrario. En lo personal,
opino que el decreto en cuestión es
inconstitucional.

-  OOttrroo  tteemmaa  ddee  ggrraann  rreelleevvaanncciiaa
hhaa  ssiiddoo  llaa  iinnffllaacciióónn  ppeennaall,,  eessppeecciiaall-
mmeennttee  eenn  eell  ccoonntteexxttoo  ddee  llaa  oommiissiióónn
lleeggiissllaattiivvaa..  ¿¿QQuuéé  ppooddrrííaa  ddeecciirrnnooss  aall
rreessppeeccttoo??

- La inflación penal ocurre cuan-
do las normas no se adaptan a las

nuevas realidades económicas y
sociales, generando un incremento
artificial de la criminalidad. En el
ámbito tributario, esto se ve agrava-
do por la falta de actualización de
los montos mínimos previstos en la
Ley Penal Tributaria. Por ejemplo,
el delito de evasión simple exige su-
perar un monto determinado, que
no ha sido ajustado en años recien-
tes pese a la inflación. Esto implica
que conductas que antes no eran
delictivas ahora puedan serlo, afec-
tando de manera desproporciona-
da a los contribuyentes.

-  ¿¿PPuueeddee  ddaarrnnooss  mmááss  pprreecciissiioonneess??
- Por supuesto. Para poner un

ejemplo concreto, pensemos en
una empresa que omite declarar
ingresos por un monto cercano al

mínimo establecido para que se
configure el delito de evasión. Si
ese mínimo no se actualiza en fun-
ción de la inflación, la misma omi-
sión puede pasar de ser una falta
administrativa a constituir un deli-
to penal. Esto genera inseguridad
jurídica y afecta tanto a contribu-
yentes como al sistema judicial,
que se ve desbordado por casos
menores que podrían resolverse
de otras maneras. La actualización
periódica de los montos es una
deuda pendiente del legislador.

-  PPaarraa  sseegguuiirr  ccoonn  llaa  LLeeyy  PPeennaall
TTrriibbuuttaarriiaa,,  uunnoo  ddee  llooss  mmeeccaanniissmmooss
mmááss  ddiissccuuttiiddooss  hhaa  ssiiddoo  llaa  ccaanncceellaa-
cciióónn  ddee  ddeeuuddaa  ddeennttrroo  ddee  uunn  bbllaann-
qquueeoo  oo  mmoorraattoorriiaa..  ¿¿QQuuéé  rreelleevvaanncciiaa
hhaa  tteenniiddoo  eessttee  tteemmaa  eessttee  aaññoo??

- Este tema ha sido decisivo. La
cancelación de deuda dentro de
un blanqueo o moratoria plantea
un dilema entre la necesidad de re-
caudar y el principio de igualdad
ante la ley. Desde el punto de vista
penal tributario, la condonación
de deudas puede generar incenti-
vos perversos para que los contri-
buyentes incumplan sus obliga-
ciones esperando futuros regíme-
nes de regularización. Con todo,
en el contexto económico actual,
estos instrumentos han sido nece-
sarios para garantizar la sustenta-
bilidad fiscal. El desafío está en di-
señar mecanismos que no com-
prometan la efectividad de la ley
penal tributaria.

-  MMeenncciioonnóó  aanntteess  llaa  lleeyy  2277443300..
SSaabbeemmooss  qquuee  eessttaa  lleeyy  eessttaabblleeccee  llooss
ddeelliittooss  ttrriibbuuttaarriiooss  yy  pprreevviissiioonnaalleess..
¿¿CCuuáálleess  ssoonn  llooss  pprriinncciippaalleess  ddeessaaffíí-
ooss  qquuee  eennffrreennttaa  eenn  ssuu  aapplliiccaacciióónn
hhooyy  eenn  ddííaa??

- Uno de los mayores desafíos es
equilibrar la necesidad de sancio-
nar el incumplimiento con el res-
peto de los derechos del contribu-
yente. La ley fue pensada en un
contexto económico muy diferen-
te del actual. Hoy, enfrentamos
una economía compleja, cambios
tecnológicos constantes y un siste-
ma tributario altamente enmara-
ñado. Esto requiere una revisión
profunda de los tipos penales y los
procedimientos, especialmente
para evitar que la acción penal se
convierta en una herramienta de
presión fiscal más que en un me-
canismo de justicia.

-  FFiinnaallmmeennttee,,  ¿¿ccuuáálleess  ccrreeee qquuee
hhaann  ssiiddoo  llooss  aavvaanncceess  mmááss  ssiiggnniiffiiccaa-
ttiivvooss  eenn  eell  ddeerreecchhoo  ppeennaall  ttrriibbuuttaarriioo
dduurraannttee  22002244??

- Sin duda, la incorporación de
herramientas tecnológicas en la
investigación de delitos tributarios
ha sido un avance clave. La utiliza-
ción de inteligencia artificial y de
big data para identificar patrones
de evasión ha transformado la for-
ma en que se abordan estos casos.
Además, el aumento de la coope-
ración internacional, impulsado
por tratados de intercambio de in-
formación, ha fortalecido la capa-
cidad del Estado para combatir el
fraude fiscal transnacional. Por
otro lado, se ha avanzado en la ca-
pacitación de los operadores judi-
ciales, aunque aún queda mucho
por hacer para lograr un sistema
más justo y eficiente.

Retrospectiva 2024: temas de actualidad
en derecho penal tributario 
El especialista Marcos Sequeira se refirió a diversos asuntos relacionados a este ámbito; entre ellos, 
la firma digital y la compatibilidad del delito de asociación ilícita fiscal con la extinción de la acción penal

El especialista Marcos Sequeira recibió este año diversos reconocimientos
que destacan su labor académica y profesional. Entre ellos, la Colegiatura
de la Orden de la Abogacía Colombiana, junto con su sede en Argentina, 
le otorgaron el "Diploma de Reconocimiento Jurídico" en reconocimiento 
a su trabajo en el fortalecimiento de la defensa de la abogacía. Asimismo,
el Centro de Estudios Jurídicos de México lo distinguió como ponente 
magistral, al igual que en el IX Congreso Internacional Especializado 
en Criminología, Criminalística y Derecho Penal de Ecuador y Latinoamérica,
donde también fue reconocido con la misma distinción.

Además, recibió honores como ponente magistral de parte del Colegio de Abogados de la Provincia de Los
Ríos, el Colegio de Abogados de la Provincia de Santa Elena y el Colegio de Abogados de la Provincia de
Manabí, entre otras instituciones. La Academia Latinoamericana de Derecho Penal Penitenciario, el Institu-
to Peruano de Litigación Oral y la Comunidad de Derecho Waki, todas instituciones con sede en Perú, tam-
bién le otorgaron esta distinción. Asimismo, la República del Ecuador le entregó el Premio a la Excelencia
Académica. Finalmente, la Academia Ensal, de Salamanca (España), institución referente en la formación
jurídica le otorgó un Premio al Reconocimiento Académico.

Reconocimientos a la labor académica 
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L
as acciones argentinas retro-
cedieron hasta cuatro por
ciento en la última rueda de

2024, influenciadas por una jorna-
da negativa en Wall Street, lo que
reflejó una caída de dos por ciento
en el S&P Merval.

Las acciones que más bajaron
fueron las de Banco BBVA (-4,6%),
Cresud (-4,21%), Metrogas (-4,1%),
Banco Macro (-4%) y Telecom (-
3,83%). 

Así, el S&P Merval mostró una
baja en pesos de dos por ciento, a
2.526.584,14 puntos, mientras que
en dólares también tuvo un des-
censo de 2,3% y llegó al récord de
2.127,99 puntos. 

Un buen año
A pesar de esta jornada negativa,
el mercado bursátil local comple-
tará un mes y un año de fuerte
crecimiento, con un alza men-
sual promedio de 13% en pesos y
de seis por ciento en dólares, y
anual de 174% en pesos y 125%
en dólares. 

La caída de la bolsa porteña es-
tá vinculada al declive de los prin-
cipales índices bursátiles de
EEUU, luego de que el presidente
electo Donald Trump cuestionó
la decisión de la administración
demócrata de extender el techo
de deuda. 

Al respecto, Trump sostuvo el
pasado domingo: “La extensión
del techo de la deuda por parte de
un anterior presidente de la cá-
mara, un buen hombre y amigo
mío (...) quedará recordada como
una de las decisiones políticas
más tontas tomadas en años” y
agregó: “Hay que obligar a los de-

mócratas a votar sobre este tema
traicionero ahora, durante la ad-
ministración Biden, y no en junio.
¡Se les debe culpar a ellos por este
desastre potencial, no a los repu-
blicanos!”.

Escenario 
En este contexto, los principales

ADR de empresas argentinas que
cotizan en Wall Street cotizaron a
la baja; los más afectados fueron
los de Telecom (5%), Banco Fran-
cés (4,6%), Edenor (4%), Banco
Macro (3,5%), Supervielle (3,5%),
Grupo Financiero Galicia (2,9%) y
Cresud (2,9%).

En tanto, los bonos en dólares
de la Argentina también operaron
en rojo y cayeron hasta 1,6%,
mientras que el riesgo país de JP
Morgan, que mide la brecha de
rendimientos entre los bonos del
Tesoro de EEUU y sus pares
emergentes, se ubica en los 640
puntos básicos.

La recuperación de la actividad
económica moderó su ritmo en
noviembre, según el Informe de
Actividad Económica Argentina
(ICA-ARG) publicado por el Centro
de Investigación del Ciclo Econó-
mico (Cicec).

El ICA-ARG registró una varia-
ción mensual de 0,1% en noviem-
bre, lo que representa una des-
aceleración en comparación con
el período de mayo a agosto,
cuando la recuperación fue más
pronunciada.

Con este resultado, la compara-
ción interanual muestra una caí-
da de uno por ciento, mientras
que -si se compara con diciem-
bre- el nivel de actividad presenta
un alza de 0,6%.

El informe destaca la heteroge-

neidad en el desempeño de los di-
ferentes sectores de la economía.

Seis de los diez indicadores que
componen el ICA-ARG mostraron
un desempeño positivo en no-
viembre, mientras que los cuatro
restantes registraron variaciones
negativas.

Entre los sectores con mayor di-
namismo se encuentran el agrope-
cuario, impulsado por el buen ini-
cio de la cosecha de la fina (suba
interanual de 1,9% y 0,7% inter-
mensual), y el sector externo, que
se beneficia del fin del impuesto
PAIS.

Por otro lado, la construcción
(caída de 23,1% interanual y de
1,3% intermensual) registró su ter-
cera variación negativa consecuti-
va, afectada por el estancamiento

de las obras financiadas por el go-
bierno nacional.

Por su parte, la industria “mues-
tra una ralentización en la recupe-
ración del sector, con tasas de cam-
bio mensuales que disminuyen en
su magnitud (0,4% en noviembre),
aunque se destaca la continuidad
ya por siete meses consecutivos de
variaciones mensuales positivas”,
señaló el informe.  Además, la tasa
de cambio interanual se acerca a
valores positivos, con -0,9% en la
última medición.

Las ventas minoristas también
experimentaron una caída (0,6%
mensual y 10,4% interanual), prin-
cipalmente en supermercados y
autoservicios mayoristas, lo que
refleja la persistente debilidad del
consumo interno.

En tanto, el mercado laboral
muestra signos de mejora gradual.
El número de asalariados privados
registrados dejó de caer y registró
leves aumentos en los últimos cua-
tro meses, siempre de acuerdo a lo
analizado por el ICA-ARG.

La tasa de entrada al mercado la-
boral también se ha recuperado
desde marzo, aunque con una leve
disminución en noviembre. Sin
embargo, el nivel de empleo aún se
encuentra por debajo del máximo
alcanzado en agosto de 2023.

El periodista Jorge Lanata falleció
ayer en el Hospital Italiano de la
ciudad de Buenos Aires, luego de
que su estado de salud empeoró
en las últimas horas, después de
más de seis meses de internacio-
nes. Lanata tenía 64 años. 

Su deceso se produjo acompa-
ñado por su familia, su esposa El-
ba Marcovecchio, y sus dos hijas.

Lanata estuvo internado más
de seis meses, entre su estadía en
el Hospital Italiano, la que co-
menzó el 14 de junio, y la clínica
de rehabilitación Santa Catalina,
en la que estuvo hasta el pasado
18 de septiembre, cuando debió
ser internado nuevamente en el
Hospital Italiano.

Luego de varias intervenciones
quirúrgicas, finalmente falleció
ayer lunes por una falla multior-
gánica. Según informaciones cer-
canas a la familia, la salud de La-
nata se agravó el pasado viernes
y, en las últimas horas, su cuadro
se volvió irreversible. 

Cabe recordar que el pasado 14
de junio, Lanata llegó al Hospital
Italiano para someterse a un estu-
dio de rutina pero quedó interna-
do a raíz de que sufrió un paro car-
díaco durante el procedimiento.

Las internaciones del periodis-
ta transcurrieron en medio de
una disputa entre su esposa e hi-
jas, que incluso llegó a la Justicia.
La jueza Lucila Inés Córdoba re-
solvió que Bárbara, la hija mayor
del periodista, fuera la encargada
de tomar las decisiones sobre la
salud de Lanata.

Su obra
Lanata fue fundador de los dia-
rios Página/12 y Crítica de la Ar-
gentina, así como de diversas re-
vistas. También creó programas
de televisión como Día D, Perio-
dismo para todos (PPT), y Lanata
sin filtro; en tanto, en la radio li-
deró los índices de audiencia du-
rante más de una década. 

Además hizo documentales,
escribió diversos libros de ficción y
no ficción. Como periodista de in-
vestigación destapó los casos más
resonantes de corrupción de la dé-
cada de 90 y del kirchnerismo, lo
que motivó que tuviera tanto ad-
miradores como detractores.

Para su primer trabajo -redac-
tor en el informativo de Radio
Nacional-, necesitó que su padre
firmara el contrato y diera con-
sentimiento: él tenía sólo 14 años
de edad. 

Luego comenzó a trabajar en El
Porteño, revista creada y dirigida
por Gabriel Levinas. En poco
tiempo fue el miembro más jo-
ven del consejo de redacción. En
1986, a raíz de la salida de Levi-
nas, Lanata, con 25 años, fue
nombrado director de la revista
que quedó en manos de una coo-
perativa de periodistas.

Página 12
En mayo de 1987 nació Página
12, con un estilo que comenzó a
modificar el lenguaje del perio-
dismo en el país. Sus títulos y ta-
pas combinaban humor, toma de
posición, así como referencias a
la cultura pop -tales como can-
ciones, títulos de películas, decla-
raciones de personajes de la fa-
rándula-. 

Página 12 no sólo fue una rara
avis en el periodismo nacional si-
no también un éxito de ventas.

Murió el periodista Jorge Lanata, 
tras pasar más de seis meses internado

Retrocedieron hasta 
cuatro por ciento, 
influenciadas por 
una jornada negativa 
en todos los índices 

Wall Street: caída de las acciones 
argentinas en la última rueda del año

En noviembre, el ritmo de la recuperación
económica se moderó

NA
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¿Cómo disfrutar de las vacacio-
nes, desconectando tanto del
trabajo como de la tecnología?
Planificar las vacaciones con
anticipación, desactivar las no-
tificaciones del correo y otras
aplicaciones laborales, estable-
cer límites digitales, practicar la
atención plena, delegar respon-
sabilidades, evitar revisar co-
rreos o mensajes del trabajo,
son algunos recursos efectivos
para poder tener un descanso
reparador.

“Las vacaciones son una opor-
tunidad invaluable para desco-
nectarnos del ritmo acelerado en
el que vivimos y reconectar con
nosotros mismos. 

Y aunque suene simple, desco-
nectar del trabajo y las responsa-
bilidades no siempre se logra
completamente, en gran medida
por la tecnología, que así como
nos permite la comodidad de tra-
bajar desde cualquier lugar, tam-
bién puede interferir con el nece-
sario descanso. 

Nuestra salud y bienestar de-
penden de lograr un equilibrio
para que el trabajo no invada el
tiempo y los espacios de ocio y
tiempo personal”, afirmó Andrea
Ávila, CEO de Randstad para Ar-
gentina, Chile y Uruguay, consul-
tora que presentó las siguientes
10 recomendaciones para maxi-
mizar los beneficios del descanso
vacacional.

1. Planificar las vacaciones con
anticipación. Elegir un destino o
actividades que realmente te
ayuden a desconectar de la ruti-
na. Es importante comunicar a
los superiores y al equipo las fe-
chas de ausencia con la mayor
antelación posible, para que to-
dos sepan el período en que no
estarás disponible. Esto contri-
buirá a una buena organización
interna.

2. Desactivar las notificacio-
nes. Limitar el acceso al correo
electrónico y a las aplicaciones
relacionadas con el trabajo. Es
recomendable configurar una
respuesta automática en el e-
mail y notificar a los contactos
más directos acerca de la licen-
cia. Esto ayudará a establecer lí-
mites claros y evitar interrupcio-
nes innecesarias que afecten el
descanso.

3. Establecer límites digitales.
Para desconectar verdadera-
mente, una buena idea es fijar
horarios específicos para el uso
de la tecnología. Por ejemplo,
dedicar solo un determinado
momento al día para revisar el
teléfono. En su lugar, elegir acti-
vidades que no impliquen pan-
tallas, como disfrutar de una ca-
minata, leer un buen libro o
compartir tiempo de calidad
con seres queridos.

4. Practicar la atención plena.
Practicar ejercicios de mindful-
ness o meditación que ayuden a
relajarse y enfocarse en el aquí y

el ahora. Estas prácticas tam-
bién permitirán manejar el es-
trés y las emociones de manera
más saludable. 

5. Delegar responsabilidades.
Antes de iniciar las vacaciones,
asegurarse de dejar todo organi-
zado en el trabajo. Delegar tareas
importantes a colegas o equipos
de confianza para que las respon-
sabilidades queden cubiertas. Sa-
ber que todo está en orden es cla-
ve para que la cabeza pueda des-
conectar de esas responsabilida-
des y esto permita disfrutar las
vacaciones sin preocupaciones
constantes por el trabajo.

6. Evitar revisar correos o men-
sajes laborales. Tratar de no revi-
sar el correo electrónico ni los
mensajes relacionados con el tra-
bajo, a menos que se trate de una
urgencia. Si se considera que es
absolutamente necesario, asig-
nar un momento específico al día
para hacerlo y cumplir con ese
horario sin desviarse.

7. Desconectar los dispositivos
fuera de horario. Para maximizar
la relajación, una buena práctica
es apagar el teléfono o ponerlo en
modo avión cuando se llevan a
cabo actividades recreativas o de
esparcimiento. Estar alejado un
tiempo del celular y las redes so-
ciales ayudará a desconectar
mentalmente y a concentrarte en
disfrutar de las experiencias al
100%.

8. Animarse a probar nuevas
experiencias. Las vacaciones son
el momento ideal para salir de la
rutina y explorar nuevas activida-
des. Practicar un deporte nuevo,
aprender un hobbie o visitar un
lugar desconocido puede ayudar
a encontrar nuevas pasiones o
actividades que generan placer.

9. Reforzar el contacto con la
naturaleza. Pasar tiempo al aire
libre es una manera efectiva de
reducir el estrés y mejorar el esta-
do de ánimo. Desde la playa o la
montaña, hasta un parque o el
jardín de tu casa, todo vale para
conectar con el verde.

10. Crear un diario de vacacio-
nes. Escribir pensamientos, refle-
xiones y experiencias durante el
descanso puede ser muy benefi-
cioso. Este ejercicio permite pro-
cesar emociones, valorar los mo-
mentos vividos y mantenerse en-
focado en lo positivo. 

“Todas las personas tienen ne-
cesidades diferentes. Están quie-
nes prefieren las vacaciones cor-
tas, para poder parar en distintos
momentos del año, y quienes
prefieren las vacaciones largas
para tener un descanso más re-
parador. 

A cada persona le funciona algo
distinto, lo importante es respe-
tar tus necesidades y durante tu
período de descanso encontrar la
manera de descansar realmente y
desconectar del trabajo”, sostie-
nen los especialistas de recursos
humanos de Randstad.

E
nergías renovables, salud y
nuevas tecnologías compo-
nen el podio de sectores que

tendrán elevada demanda laboral
para los próximos años. Esto im-
pactará en las empresas, que debe-
rán -en muchos casos- repensar
sus estrategias de reclutamiento y
retención de personal.

Además del auge en los sectores
de informática y análisis de datos,
la creciente conciencia sobre la
importancia de la sostenibilidad
está impulsando la demanda de
profesionales capacitados para
desarrollar soluciones amigables
con el medioambiente. 

La transición hacia una econo-
mía verde está generando una
gran cantidad de empleos en áreas
como las energías renovables, la
agricultura sostenible y la gestión
de residuos. 

Paralelamente, la innovación en
el ámbito de la salud, que permite
desarrollar diagnósticos más pre-
cisos y tratamientos personaliza-
dos, requiere cada vez más profe-
sionales especializados en tecno-
logías de la información y la comu-
nicación (TIC) aplicada a la salud.

Por eso, los trabajos verdes, los
vinculados a la salud y a las nuevas
tecnologías serán los más deman-
dados a nivel global en los próxi-
mos años.

Según el informe 2023 del Foro
Económico Mundial, existe un
compromiso global con las metas
verdes para el 2030 y el 2050 y pre-
dice que la transición verde podría
crear hasta 30 millones de empleos
asociados al sector para el 2030. 

Países como Japón y China ya
llevan la delantera en iniciativas de

emisión de energía verde. Así, ve-
mos que hay cada vez más incenti-
vos gubernamentales y fondos de
inversión enfocados en energía
limpia y tecnologías ecológicas.
Otra razón para el aumento de es-
tos trabajos verdes, es la existencia
de consumidores más informados
y conscientes de los productos que
quieren elegir. 

Estas nuevas posiciones labora-
les abarcan una amplia gama de
disciplinas, incluyendo la ingenie-
ría en energías renovables, la con-
servación de la biodiversidad, la
consultoría ambiental y la arqui-
tectura sostenible.

Así se desprende del último in-
forme de la consultora Bayton que
anticipa las tendencias de 2025 en
el país. 

“La crisis sanitaria global ha ca-
talizado una transformación digi-
tal sin precedentes en el sector sa-
lud. La telemedicina y las solucio-
nes de salud a distancia se han
convertido en herramientas indis-
pensables para garantizar la conti-
nuidad de la atención médica. 

Los médicos están trabajando
cada vez más en colaboración con
científicos de datos para analizar
grandes volúmenes de informa-
ción y personalizar los tratamien-
tos. Todo ello está generando una
alta demanda de profesionales
multidisciplinares que combinen
conocimientos médicos con habi-
lidades tecnológicas”, afirman en
el estudio.

Al mismo tiempo, la población
mundial está envejeciendo y la es-
peranza de vida aumenta cada vez
más. Por lo tanto, la atención y el
tratamiento de personas mayores

serán cada vez más necesarios. Es-
tas tendencias, combinadas con
los avances en inteligencia artifi-
cial y biotecnología, están reconfi-
gurando el panorama de la salud y
demandarán personal especializa-
do en servicios de atención con co-
nocimientos sanitarios y técnicos
con formación específica en estas
nuevas tecnologías.

Inteligencia artificial
El sector tecnológico sigue siendo
el principal motor de cambio en el
ámbito de los negocios. 

La inteligencia artificial (IA), en
particular, está generando un gran
abanico de nuevas posiciones la-
borales: desde prompt engineers,
que se encargan de enseñar a las
máquinas a entender nuestras so-
licitudes, hasta especialistas en éti-
ca de la IA.

Además, el big data y la analítica
así como la ciberseguridad segui-
rán demandando cada vez más ta-
lento impulsando la necesidad de
cubrir estas posiciones en empre-
sas de todos los sectores.

Este escenario generará una
transformación profunda en el
mercado laboral, obligando a las
empresas de todos los sectores a
replantear sus estrategias respecto
a los recursos humanos.

“Aquellas organizaciones que lo-
gren atraer y desarrollar el talento
necesario para adaptarse a esta
nueva realidad, impulsar la inno-
vación y crear valor a largo plazo, y
que fomenten una cultura organi-
zacional que atraiga y retenga a los
mejores talentos, estarán mejor
posicionadas para el futuro”, anti-
ciparon.

El podio compartido por energías renovables, salud y nuevas tecnologías es el
indicado por los especialistas de recursos humanos como el escenario en el que
se expresarán las mayores demandas de personal

Argentina: ¿cuáles sectores
tendrán elevada 
demanda laboral en 2025?

Diez claves para desconectarse
del trabajo y de la tecnología
durante las vacaciones

ECONOMÍA VERDE. Energías renovables, agricultura sostenible y ges-
tión de residuos, son algunas de las áreas que tendrán alta demanda.
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E
l pasado miércoles 18, en el
Auditorio del Consejo de Médi-
cos de la Provincia de Córdoba,

se realizó la entrega de certificados
de especialistas vitalicios a los matri-
culados que cumplieron el requisito
de renovar en seis oportunidades, es
decir, durante 30 años, su especiali-
dad. Posteriormente, en la misma
jornada, se entregaron los certifica-
dos a los nuevos especialistas.

Tras la bienvenida, el presidente
del Consejo, Dr. Héctor R. Oviedo,
recordó cómo se tomó la decisión
de entregar la certificación de espe-
cialistas vitalicios. “Estábamos un
día en la Junta y llegó una carpeta
para recertificar. Era de Remo Ber-
goglio, quien renovaba su especia-
lidad en Infectología por 10ª vez.
Nos dimos cuenta de que no podía-
mos pedir ese requisito a quienes
habían demostrado tanto conoci-
miento”, reveló. “Ustedes son here-
deros de la recertificación de Remo
Bergoglio”, añadió.

En representación de quienes re-
cibieron su certificado, pronunció
unas palabras el Dr. Carlos Marcos,
especialista en Pediatría, quien
consideró la entrega como “un jus-
to reconocimiento al esfuerzo y a la
constancia que implica mantenerse
actualizado en los conocimientos”.
“Todos sabemos que así lo exige el
avance, cada vez más acelerado, de
la ciencia y la tecnología médica”,
añadió.

Asimismo, calificó la obtención de
esta certificación como “una res-
ponsabilidad”. “Es una responsabili-
dad nueva que adquirimos: la de es-
tar a la altura de las circunstancias;
que nos obliga, sin examen obliga-
torio cada cinco años, a proseguir el
largo camino del estudio y la actua-
lización”, explicó. También conside-
ró que la responsabilidad cabe
igualmente a la entidad: “Es una
responsabilidad de la institución, en
este caso nuestro Consejo de Médi-
cos, porque está avalando para
siempre nuestra certificación como
especialista, basada en la confianza

derivada de nuestros antecedentes”.
“De alguna manera, se trata de un
pacto no escrito, entre la institución
que cree en nuestro ser médico, con
todos sus atributos, y nosotros, que
estamos éticamente obligados, a
mantener ese ser médico, que la
institución reconoce”, completó.

Reunieron las condiciones para
recibir su certificado de especialista
vitalicio 71 colegas: tres de Alergia y
Neumonología; uno, de Anatomía
Patológica; cuatro, de Anestesiolo-
gía; cuatro, de Cardiología; uno, de
Cirugía de Cabeza y Cuello; cinco, de
Cirugía General; cinco, de Cirugía
Traumatológica y Ortopédica; dos,
de Endocrinología; uno, de Gastro-
enterología; uno, de Ginecología;
dos, de Medicina del Trabajo; tres,
de Medicina General de Cabecera,
Familiar; siete, de Medicina Interna;
cuatro, de Neonatología; uno, de
Neumonología; tres, de Neurología;
dos, de Oftalmología; uno, de Onco-
logía Clínica; uno, de Otorrinolarin-
gología; seis, de Pediatría; tres, de
Psiquiatría; uno, de Radiología y
Diagnóstico por Imágenes; uno, de
Reumatología; uno, de Terapia In-
tensiva; cuatro, de Tocoginecología,
y cuatro, de Urología.

Nuevos especialistas
Posteriormente, fue el turno de los
nuevos especialistas, grupo en el que
137 matriculados reunieron los re-
quisitos para este paso. En represen-
tación de los nuevos especialistas,
tomó la palabra la Dra. Natalia Álva-
rez Rosero, quien eligió una especia-
lidad nueva en el país: Cirugía en la
Emergencia, Trauma y Cuidados.

El Dr. Oviedo se refirió así a la im-
portancia del acto: “Es uno de los
días más significativos para el Con-
sejo. El sistema educativo ha vivido
desafíos y en estas épocas sale lo
mejor de la sociedad a relucir. Us-
tedes son lo mejor”. Destacó, asi-
mismo, que “hay una gran cantidad
de personas que trabajan para lle-
gar a esta instancia, como los comi-
tés de contralor”.

“Hemos transitado juntos este pro-
ceso de formación en Cirugía de
Trauma, una especialidad tan apa-
sionante como poco elegida por los
profesionales en etapa de postgrado.
Los porqués de lo último exceden es-
tas palabras. Me atrevo a decir que
uno de los motivos es su exigencia la-
boral y académica”, manifestó. “Nos-
otros, los que hoy hemos culminado
está etapa en la especialidad, lo he-
mos vivido así y nos sentimos orgu-
llosos de haberlo logrado. Sin em-
bargo, esto no es casual, se requiere
una institución como nuestro hospi-
tal y un equipo docente que lo integra
en todo un proceso de asistencia mé-
dica de nuestros pacientes con exce-
lencia y dedicación”, añadió.

De los 137 nuevos especialistas, 16
correspondieron a la especialidad de
Anestesiología; cuatro, de Auditoría
Médica; uno, de Cardiología; uno, de
Cirugía Vascular Periférica; uno, de
Cirugía en Emergencias, Trauma y
Cuidados; siete, de Cirugía General;
uno, de Cirugía Plástica; dos, de Ci-
rugía Traumatológica y Ortopédica;
cinco, de Dermatología; dos, de Gas-
troenterología; uno, de Genética Mé-
dica; nueve, de Geriatría; uno, de Gi-
necología; uno, de Infectología; dos,
de Medicina de Emergencias; tres, de
Medicina de Emergencias Pediátri-
cas; uno, de Medicina del Deporte;
15, de Medicina del Trabajo; tres, de
Medicina Generalista, de Cabecera,
Familiar y de la Comunidad; uno, de
Medicina Interna; dos, de Medicina
Legal; uno, de Medicina Nuclear;
dos, de Medicina Transfusional; uno,
de Nefrología y Medio Interno; dos,
de Neumonología; uno, de Neumo-
nología Pediátrica; uno, de Neuroci-
rugía; dos, de Neurología Pediátrica;
dos, de Nutrición Médica; cinco, de
Oftalmología; dos, de Oncología Clí-
nica; uno, de Otorrinolaringología;
dos, de Pediatría; 11, de Psiquiatría;
dos, de Radiología y Diagnóstico por
Imágenes; tres, de Rehabilitación
Médica; tres, de Terapia Intensiva;
16, de tocoginecología, y uno, de
Urología.

Hay 137 nuevos médicos especialistas en Córdoba
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“Despedimos a Jorge Lanata, un periodista
que marcó un antes y un después 
en la lucha contra la corrupción que tanto
daño le hizo a nuestro país”.

Patricia Bullrich, ministra de Seguridad de la Nación

Por el Consejo de Médicos de la Provincia de Córdoba
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Fue la primera vez en el país que se entregó un diploma de especialidad 
en Cirugía en la Emergencia, Trauma y Cuidados. También se otorgaron 
71 certificados de especialistas vitalicios a quienes habían renovado seis veces


